

de Bazaine, dijo que Bazaine quedaba encargado del Gobierno, como Lugar-Teniente del Emperador.—Lo desmiente oficialmente el Ministerio. Esta era la buena armonía de que se hablaba en el mismo número del "Diario" de este día.—Oficio del Ministerio; concluye haciendo una "Advertencia" al periódico, página 349.

Octubre 24.—Bazaine reclamó extraoficialmente, y el Ministerio sucumbió, levantando la "Advertencia" con una frívola disculpa que dió "L'Estafette," en la cual se ve, además, bellaquerías, página 352.

Octubre 29.—Alarmas, por haberse hoy reunido el Ministerio: decíase que había hecho dimisión, página 363.

Octubre 22.—Emperador.—Viaje, página 363.

Octubre 15.—Consejo de Estado.—Reorganización y nómina, 331.

Octubre 28?—"La Estafeta."—Examina la situación, y declara que el Gobierno no puede vivir 18 meses por sí solo, y que la Francia no se casó con México, para sostenerlo. Examina varios supuestos, hasta indicar la facultad de Napoleón para disponer del trono de México. Todo tendía á la abdicación, página 364.

Abdicación del Emperador.—Hablábase públicamente ya por los franceses y su prensa, tendiendo á ello todos sus esfuer-

zos. Réplica del periódico poblano, página 364.

Octubre 30.—Scarlett.—Se retira de México, páginas 367, 77.

Octubre 30.—Emperador.—Alarmas, anunciándose su ida á Europa.—Rumores que corren del empaque de sus efectos. Este estado de cosas da un golpe mortal al Imperio. Anúnciase que salió para mejorar su salud, página 369.

Sublevaciones.—Asomaban por todas partes, y ya no los perseguían los franceses; pacto con ellos. ¿Ataque á Texcoco? página 373.

Periódicos franceses y la sociedad.—Noticias alarmantes de sublevaciones, falsas, 403.

Combates, 307, 13, 14, 26, 46, 52, 57, 62, 63, 67, 68, 73, 77, 79, 86, 99, 410, 406, 17.

Estados Unidos y Rusia.—Alianza.—Inestabilidad y chasco que puede llevarse Rusia.

Estados Unidos y Francia.—Los periódicos franceses de México hablan de arreglos entre estas potencias, á expensas de México: aquéllos pagarán á ésta la deuda. (Daños de tales noticias, que falsean el Imperio), página 405.

Tropas francesas.—Abandono de Sonora, páginas 406, 18, 37.

Octubre 7.—Monroe doctrina: decía el Memor. diplom. que había sucumbido en

la campaña de México. Lo contrario es cierto, página 428.

Emperatriz.—Rogativas universales por su salud, y pésames.

“La Sombra,” periódico que ataca abiertamente al Imperio. Se suprimió el 21 de Noviembre, página 435.

Octubre 30.—Juaristas y orteguistas.—Disidencias del partido en Matamoros, página 437.

Confiscación de bienes de los imperialistas, declarados populares, íd.

Estados Unidos.—González Ortega.—Sheridan manda prender á González Ortega, páginas 437, 51.

Estados Unidos é Inglaterra.—Humilla-se ésta en la condenación de los fenianos, exigiéndoles la entrega del proceso para calificar su justicia, página 444.

Octubre 22.—Estados Unidos.—Invasión de sus tropas en el territorio mexicano: el telegrama de 5,000 palabras. (Efectos que causa), página 522.

Emperador; comenzó á otorgar muy frecuentes indultos, página 505.

Emperatriz.—Fabricábanse en los Estados Unidos noticias falsas relativas á la salud de la Emperatriz, para influir en el ánimo del Emperador, página 519.

Bazaine.—Hacia esta época se susurró que estaba en inteligencias con Porfirio Díaz, para entregar la plaza.—Agencias

del Cónsul americano para un préstamo.

Noviembre 5.—Emperatriz.—El “Diario” anuncia su mejoría, dando una idea vaga de su enfermedad. Ocultábase el carácter de ésta, página 379.

Noviembre 4.—Disidentes.—Ley penal que reforma la de 3 de Octubre, página 396.

Noviembre 10.—Estados Unidos.—Legación de Sherman y Campbell cerca de Juárez, página 424.

Emperador.—Continúan más alarmantes las noticias de su ida.—Lares lo estrecha á que se venga á México: empaque de efectos: órdenes falsas de dinero, expedidas por el Gabinete: el Cónsul Herzfeld da órdenes para la salida, y las tropas francesas se disponen á escoltarlo: enojo del Emperador.

Noviembre 21.—Emperador y Consejo de Estado.—Anúnciase la salida del Consejo para Orizaba, página 426.—Mentidas noticias de armonía con Bazaine, íd.—El 22 anunció el “Diario” la salida del Consejo: quedan en México la mayor parte de los Consejeros conservadores.—Sólo puede explicarse esta conducta por el miedo ó desapego al Emperador, página 427.—Objeto de la reunión, página 447.

Noviembre 10.—Estados Unidos.—Anúnciase la salida de la Legación Sher-

man para Veracruz. Dícese generalmente que de acuerdo con Bazaine, dando por asentado que en ésa encontrarían al Emperador, página 439.

Noviembre 30.—Emperador.—Resuelve permanecer en México. (La incertidumbre de las discusiones había falseado su trono: disgusto de los franceses), página 453.—Felicitaciones, id. y páginas 457, 64, 67, 69, 73, 75, 79, 81, 92, 501, 12.

Fusión de los partidos, 475.

Noviembre 22.—Tropas francesas.—Nota de Napoleón á los Estados Unidos sobre su retiro, páginas 482, 501 y el telegrama de 5,000 palabras.

Noviembre 5.—Estados Unidos y González Ortega.—Protesta de éste por su detención, página 505.

Cómbates, 381, 89, 93, 419, 32, 37, 42, 58, 60, 75.

Noviembre 21.—Alarma y estado político del país, 1425.

Diciembre 3.—Estados Unidos.—Legación Sherman: llega á Veracruz: habla con el Cónsul americano y un francés, y sabiendo que el Emperador permanecía en México, se hace luego á la vela. (Entendíase que venía llamado por los franceses, suponiendo que forzarían al Emperador á abdicar), página 464.

Diciembre 1.—Emperador.—Anuncio de su regreso á México.—Proclama de Ori-

zaba, anunciando su permanencia y la ley de reunir un Congreso, para que resolviera la cuestión del Imperio. (Esta idea era sincera, y á mí me dijo, al despedirnos que no lo preocupaba, aun cuando se computara de puros), página 467.

Diciembre 3.—Ejército nacional.—Su formación y distribución en tres divisiones, al mando de Miramón, Márquez y Mejía. (Los primeros llegaron de Europa durante la mansión del Emperador en Orizaba, páginas 470, 479, 88.—Recluta, página 505.

Diciembre 3.—Contribuciones, 469, 70, 95.

Diciembre 13.—Tropas austriacas y prusianas: disolución y liquidación, página 479.

Diciembre 12.—Emperador.—Sale de Orizaba.—Relación de viaje, páginas 481, 84, 87 bis, 91.

Diciembre 2.—Estados Unidos.—Mensaje del Presidente: convenio con Francia para el retiro de las tropas.—Publicase en México el 14. (Decaimiento general.—Conducta escandalosa de franceses, para aumentar la alarma), página 482.

Diciembre 10.—Circular de Relaciones: exposición de la conducta de Napoleón y de la violación de los tratados. Es el proceso de su gobierno. Entiendo que Bazai-

ne dió orden á la imprenta para que no se publicara, página 483.

Diciembre 14.—Veracruz.—Entra el agua de Jamapa, página 487.

Estados Unidos y Francia.—Artículo de un periódico español americano, que contiene apreciaciones importantes sobre la política de ambos: cargos á la Francia: aquí, dice, hay un gran misterio, página 489.

Diciembre 12.—Bazaine.—Carta de Quiroga sobre el mísero estado de la revolución, por la conducta militar de los franceses, página 506.

Diciembre 6.—Belga (cuerpo).—Proclama del Emperador disolviéndolo, página 506.

Diciembre 25.—Bazaine.—Dice “La Patria” que entregó todo el material de guerra á Márquez, así como las tropas mexicanas y belgas: agrega tontamente que esto probaba la buena armonía de la Intervención con el Imperio. (En eso de la entrega hubo mucho que decir), página 509.

Diciembre 19.—Emperatriz.—Noticias falsas sobre su salud, para influir en el ánimo del Emperador á la abdicación, página 519.

Diciembre 14.—Emperador.—Llegó á Xonaca, junto á Puebla, página 484.

Permanencia allí, el 20, el 22, página

509.—No hay noticia en este mes de su entrada en México.

Danó y Castelnau salieron á verse con el Emperador, para obligarlo á firmar el convenio de la entrega de la Aduana de Veracruz y la abdicación.—Lo rehusó.

Aduana de Veracruz.—Ocupación violenta por los franceses, y cogiéndose cerca de \$300,000 que allí existían, á tiempo que el Emperador se encontraba en las mayores angustias.

Bazaine.—Venta á disidentes de armamento.

Diciembre 13.—Periódico yankee de México, publica noticias hostiles al Emperador, 484.

Tropas francesas.—Al abandonar á Querétaro llamaban al enemigo, sin dar aviso á la ciudad.—Así dicen los fugitivos.

Bazaine.—Rehusando la Aduana entregara algunos efectos de Veracruz, conforme á las órdenes del Emperador, porque rehusaban pagar los correspondientes derechos, Bazaine hizo fijar en los lugares públicos un aviso, advirtiendo á los interesados que estaba dispuesto á prestar el auxilio de la fuerza para extraer los efectos de la Aduana.

Combates, 476, 84, 87, 88, 509, 505, 11, 16.

Diciembre 12.—Estado político y militar del país.—Carta de Quiroga á Vidaurri.

Juzgaba fácil el triunfo. Obstáculos que se oponían, 506.

Diciembre 23.—Fischer, nombrado Secretario privado del Emperador, 509.

1867.

Vuelve el Emperador á México y se hospeda en la Teja.

Retira la guardia de franceses y la reemplaza con mexicanos.

Visita que le hice: extrema conmovión de ambos: pronto recobró su aspecto tranquilo y risueño: díjome soy un centinela avanzado de mi honor y de la dignidad del pueblo mexicano, y conservaré mi puesto hasta el fin. No saldré del país con franceses: los mexicanos me escoltarán ó me matarán.

Insistía fuertemente en la convocación de un Congreso, aunque fuera compuesto de sus enemigos. Continuaría la guerra sólo para procurar la ocasión de un avenimiento, que diera garantía á sus amigos.

A mi pregunta respecto al verdadero estado de la Emperatriz, me contestó que las noticias eran favorables; pero que no quería oír hablar de este asunto.

En mi segunda visita, volvimos á tocar los puntos anteriores, y se expresó en el mismo sentido. Le anuncié mi intención

de salir del país: preguntóme el motivo, y le contesté que porque él saldría también.

¿Quién se lo dijo á usted?, me replicó: "tengolo por seguro," le respondí. Díjome entonces que tal era su intención, pues no quería mantener una guerra para conservar el trono; que la sostendría solamente para llegar á un avenimiento, y concluido, se retiraría á la Isla de Croma, para vivir aislado con sus libros é instrumentos, pues no conservaría la categoría de Príncipe, ni aún la de Archiduque: que su intención era no habitar el castillo de Miramar. Exigióme que le comunicara anticipadamente el día.

Me convidó á comer otro día, aunciándome que iba á celebrar una junta, y que aunque lo habían excitado para que fuera yo uno de los concurrentes, lo rehusaba, para no comprometerme, puesto que yo estaba separado de los negocios y exacerbaría más la mala voluntad que me tenían los franceses.

La junta se celebró, y, según me dijeron, insistió en que conservara el Emperador el puesto.

Le avisé que saldría el 15 de Enero, y me convidó á comer solos. Reitérame cuanto había dicho sobre la resolución de retirarse á la vida privada, desenlazadas que fueran las cosas, ó perecer en el pues-

to, si no podía salvar á sus amigos. Aunque conservando toda su entereza, su aire era de una profunda resignación.

Habiéndole insinuado la posibilidad de que en Francia se escribiera contra su persona ó contra mí, y preguntándole si podría yo replicar, por las noticias que tenía, me contestó afirmativamente, agregando que estarían á mi disposición cuantos documentos fueran necesarios, pues ya los había trasportado á Europa, y estaban en lugar y manos perfectamente seguros; que con un aviso mío, daría orden para que se me entregaran. Pareciéndome que éste era un secreto que deseaba conservar, no me atreví á pedirle que me diera desde luego la orden. Nadie tampoco, ni aun los puros muy exaltados, se imaginaban que terminaría con la horrible catástrofe de Querétaro.

El 14 de Enero hubo en Palacio una Junta del Consejo y otros funcionarios, á que asistía Bazaine. Dijéronse cosas terribles, reprochándole su conducta. Sabían que abiertamente favorecía las andas revolucionarias, facilitándoles armas, municiones, etcétera. La Junta resolvió que debía mantener el puesto.

En la madrugada del 15, se me presentó un enviado del Emperador, trayéndome una caja de vino de Rhin, para mi viaje. Salí en diligencia particular, acompañado de Siliceo, Somera y Artigas, que

habían sido también Ministros del Emperador.—Nos proponíamos caminar al abrigo de un convoy francés; mas sin formar parte de él.

Llegamos hasta Orizaba, caminando con grande lentitud y sin hacer relación con ninguno de los franceses. Esta independencia les desagradaba, y nos dieron muestras bien mortificantes de su descontento. Aun llegamos á temer un fracaso, pues entre los soldados se decía que trafamos mucho dinero. El 26 me felicitó el Emperador por telegrama.

Al día siguiente de nuestra llegada, se me apareció un oficial francés, con quien había hecho conocimiento en México, y nos disuadió de continuar al otro día, diciéndonos que el convoy se detenía, y que sólo marcharían unos cuantos austriacos: hablónos muy desventajosamente de ellos, insinuando que no íbamos seguros, y que, además, debían quedarse en Córdoba: aseguró que dentro de tres días llegaría un gran convoy, y que nos procuraría recomendaciones para su jefe, á fin de que fuéramos más seguros y cómodos. Nos quedamos en su espera.

No vino el tal convoy ni el oficial francés (á quien dimos una comida bien cara), volvió á parecer. Habiéndolo encontrado casualmente y en ocasión que podía servir par darnos simplemente una noti-

cia, se hizo desentendido. El encuentro de este hombre nos fué funesto, y á mí me trajo mil disgustos y perjuicios. Perdimos en Orizaba diez días.

Al salir de Orizaba, y en el momento de subir á la diligencia, avisaron, de parte del cochero que venía de México, que no podía continuar, por estar enfermo. Presumimos fuera efecto de miedo, porque es muy cobarde, y se sabía que de Orizaba á Veracruz había riesgo de bandidos. El nuevo cochero nos dió seguridades; sin embargo, se le previno que no se separara del convoy. El se condujo de tal manera, que disgustó al convoy, y le previnieron que fuera atrás, ó bien adelante. El se adelantó á términos que llegamos á Córdoba tres ó cuatro horas antes que el convoy.

Algo alarmados con este adelanto, se le ordenó terminantemente al salir de Córdoba, que fuera adelante, mas sin perder en ningún caso de vista la vanguardia del convoy. Se adelantó algo más en dos ó tres ocasiones, y se le reconvino, repitiéndole la orden dada. Contra ella se adelantó en el terreno boscoso que está á la salida de la ranchería llamada "Sal si puedes" (nombre significativo), y repentinamente fuimos asaltados por una banda de malhechores, que con pistola en mano nos previnieron bajar de la diligen-

cia. Afortunadamente, yo había conservado mis pistolas, contra la opinión de mis compañeros de viaje, que dejaron las suyas en México, y con su ayuda escapamos al peligro. Cambiamos algunos tiros con los bandidos, sin recibir auxilio alguno. El convoy había hecho alto á distancia de poco más de tiro de fusil, y nuestra ansiedad duró un cuarto de hora. Pasado el lance y llegado el convoy, se acercaron á nosotros dos ó tres oficiales, para felicitarnos. Hablaban horriblemente de Bazaine: decretábanle la horca. El jefe del convoy no dió disposición alguna para perseguir la banda. Entonces creímos que fueran ladrones; después se ha sabido que su intención era plagiarnos. Entiendo que el excelente Prefecto de Veracruz aprehendió al cabecilla.

Estas demoras nos habían hecho perder la oportunidad de un paquete, y llegamos á Veracruz en el mismo día que había salido otro, obligándonos así á permanecer allí diez ó doce días más y á correr las graves contingencias de naufragios, á que estuvimos expuestos durante la navegación hasta Cádiz. Los dos vapores que montamos fueron desgraciados. Así fué, que habiendo salido de México el 15 de Enero, he llegado á Cádiz el 8 de Abril. Esta dilación fué un germen de nuevos contratiempos.

A mi llegada á Veracruz, el Prefecto me comunicó el siguiente telegrama, que le había enviado el Emperador para mí: "Deseo que usted haga un feliz viaje, y que tengamos el gusto de volvernos á ver en buena salud." Habíame dicho el día de nuestra despedida que si yo me establecía en Sevilla, vendría á hacerme una visita, exigiéndome la promesa de retornársela en su retiro de la Croma....

El indigno Mariscal Bazaine dirigió á los mexicanos una alocución de despedida el 9 de Febrero, que hizo fijar en todos los parajes públicos, anunciando la salida de todo el ejército.

Después de hacerles las más bajas adulaciones, porque no sentía lo que expresaba, concluyó diciendo que su misión no había tenido otro objeto que establecer la paz, "y que jamás había entrado en las intenciones de la Francia imponerles una forma de gobierno contraria á sus sentimientos." Así unía la perfidia á la bajeza, siendo su intención fortificar la sublevación contra el Emperador. Esta proclama se fijó también en Veracruz.

El mismo Bazaine dió el último testimonio de lo que era en la prisión de Perico Garay, convencido de ser el agente en México de los revolucionarios. Bazaine mandó que se le pusiera en libertad; el Go-

bierno resistió, y entonces amenazó que enviaría tropas para extraerlo. Dióle escolta de franceses, para que lo pusieran en lugar seguro.